

VICENTA BELTRÁN MOLINER, UNA COVARXINA EN EL PROYECTO NOW DE LA UNIVERSITAT JAUME I



Vicenta Beltrán i Moliner (la Tía Senta de la Calderona) (1880-1978)

NOW son las siglas de "New Opportunity for Women". El proyecto NOW ha sido auspiciado por el F.S.E. (Fondo Social Europeo) que destina a los fondos NOW una cantidad para paliar las desigualdades que sufren determinados sectores de la población Europea. Así el proyecto NOW impartido en la Universidad Jaume I tiene como objetivo primordial el siguiente: "Creación de una red laboral de formación de formadores y agentes de igualdad".

Debo de subrayar que de catorce proyectos NOW se aprueban sólo dos, uno de ellos el aquí reseñado, y se reconoce oficialmente en octubre de 1995 por dicho F.S.E. (Fondo Social Europeo).

Este proyecto ha sido llevado a cabo, por el intenso esfuerzo, labiosidad e ingenio, de su unidad operativa, configurada por: Purificación Escrivano (profesora de química inorgánica de la UJI), directora del Proyecto, Pilar de Bustos (arquitecta) y Alicia Gil (filósofa) presidenta de AIDIAC, Asociación Internacional para la Difusión y el

intercambio Artístico y Cultural.

El 29 de enero de 1996 empezó el Master del Proyecto, el nivel docente fue muy elevado y el desarrollo excedió las expectativas más positivas.

Entre las actividades que han sido muy numerosas, entre ellas (teniendo siempre presente la labor investigadora), dentro de esta faceta está la publicación de una agenda, en la cual aparecen una serie de breves biografías sintetizadas sobre mujeres, muchas de ellas han tenido un peso, un relieve, y un renombre en la Historia, otras, sin embargo, son personas anónimas constructoras asimismo también de la Historia.

Todos sabemos que la Historia no la "escriben" sólo las personas de relieve o de renombre, los acontecimientos extraordinarios, etc., sino también las personas normales y los acontecimientos ordinarios.

Así lo afirmaba ya Jules Michelet (1798-1874), uno de los precursores de la llamada historia nueva, supo captar el sentido de la historia a la que dio una nueva significación

como pasado colectivo, en el que el pueblo era, y es, el verdadera protagonista.

Por eso, en la agenda Now, en su labor investigadora han tenido en cuenta lo anteriormente resaltado, que la Historia la escribimos todos. Así se justifica el estudio de la covarxina Vicenta Beltrán Moliner (la Tía Senta de la Calderona).

Nació en la Calderona (cerca del Molinet) el año 1880 y falleció a la edad de 97 años en la Caseta Granell en 1978.

La tía Senta fue una luchadora vital, convertida en ama de casa a corta edad por muerte prematura de su madre. Fue trabajadora incansable, apasionada por los temas de salud, inteligente e intuitiva. Daba remedios caseros y naturales para prevenir, paliar o combatir muchas enfermedades a base de infusiones, tisanas, emplastos, etc. para ella misma se aplicaba la medicina preventiva, y cuando hacia falta la curativa. Citaré sólo un ejemplo: el agua que bebía era siempre previamente hervida (por ebullición la práctica totalidad de bacterias y virus quedan destruidos). Cuando le diagnosticaron H.T.A. (Hipertensión Arterial), ésta la mantuvo a raya con "coscollina", que añadía en infusión al agua para beber cada día, así mantenía el principio activo hipotensor de la coscollina a niveles similares en el organismo.

La tía Senta era conocedora de todas y cada una de las plantas de nuestro término y de sus propiedades curativas. Se la puede considerar como el prototipo de depositaria de la sabiduría popular ancestral en materia de salud.

Hemos de recordar también que la mayor parte del tiempo de la dilatada vida de la Tía Senta, no existía el llamado "Estado del Bienestar", y cada uno cuando se ponía enfermo dependía de su nivel económico (en ocasiones) para sobrevivir a la enfermedad. Es decir, los medios eran precarios, no había seguridad social, como nota curiosa, en nuestro pueblo exis-

tía, a principios de siglo la Hermandad de Obreros Católicos de Nuestra Señora de los Desamparados, inspirada en la Rerum Novarum de León XIII y después los Socorros Mutuos, ambas asociaciones intentaban paliar en lo posible en los casos de enfermedad o muerte de sus socios, pero sus medios eran exigüos y poco podrían hacer.

Ya que como hemos resaltado los medios y recursos sanitarios eran pocos y tampoco estaban al alcance de todas las personas, como la tía Senta, practicaban lo que denominamos ahora medicina preventiva, y curativa cuando hacía falta, con sus medios, el compartir sus conocimientos y proporcionar sus remedios contrastados empíricamente a lo largo de los siglos, dice mucho a su favor, pues ella de forma desinteresada los daba, al prójimo se le puede ayudar de muchas maneras y ayudar a una persona cuando está enferma, es digno de todo elogio.

Aunque el objetivo primordial de la tía Senta era tratar las enfermedades de las personas sus remedios se extendían también a los animales. En aquella época la enfermedad o muerte, sobre todo de un mulo o asno, alteraba profundamente la economía familiar, y tanto es así que concienciados con este problema se fundó en nuestro pueblo la Sociedad de Caballerías (se pagaba una modesta cuota y se indemnizaba cuando correspondía al dueño del animal). Dicha sociedad estaba ubicada en la calle Morelia nº 16, pasando al extinguirse la Sociedad a propiedad municipal.

LA TÍA SENTA COMO MODELO DE GESTIÓN DE SU PROPIA VEJEZ

Conviene tener claro que el *objeto a estudiar* en el campo gerontológico, es el *proceso de envejecimiento*, el cual se manifiesta a distinta velocidad e intensidad en los diferentes tejidos, órganos, funciones de inteligencia y áreas de personalidad de cada individuo o sujeto senescente.